

## 平成29年度 群馬県職員向け手話研修実施要領

### 1 目的

群馬県手話言語条例に基づき、手話を使用しやすい環境を整えるため、県職員が初歩的な手話を学ぶことを目的とする。

### 2 受講対象者

知事部局の地域機関で勤務する群馬県職員

### 3 日時・会場

圏域	期日	時間	場所
前橋	平成30年2月9日 (金)	13:30～15:30	前橋合同庁舎6階大会議室
渋川	平成29年9月13日 (水)	13:30～15:30	渋川合同庁舎302会議室
伊勢崎	平成29年12月15日 (金)	13:30～15:30	伊勢崎合同庁舎201・202会議室
高崎・安中	平成29年8月2日 (水)	13:30～15:30	高崎合同庁舎402会議室
藤岡	平成29年10月6日 (金)	13:30～15:30	藤岡合同庁舎第1別館会議室
富岡	平成29年11月8日 (水)	13:30～15:30	富岡合同庁舎小会議室1～3
吾妻	平成29年9月6日 (水)	13:30～15:30	中之条合同庁舎3階大会議室
利根沼田	平成29年7月14日 (金)	13:30～15:30	利根沼田合同庁舎101会議室
太田・館林	平成29年7月19日 (水)	13:30～15:30	太田合同庁舎会議用庁舎202会議室
桐生	平成29年8月18日 (金)	13:30～15:30	桐生合同庁舎2階大会議室

### 4 科目・時間・講師

科目(内容)	時間	講師
手話言語条例、手話実施計画について	約15分	健康福祉部障害政策課 地域生活支援係
手話によるあいさつ、簡単な日常会話 聴覚障害者が来庁したときの対応方法	約1時間45分	一般社団法人 群馬県聴覚障害者連盟指定講師

### 5 定員

各回70名程度

### 6 問い合わせ先

群馬県健康福祉部障害政策課 地域生活支援係  
電話 027-226-2638



# 平成29年度群馬県職員向け手話研修 アンケート集計結果

## 1 性別

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
男	58	11	4	5	5	9	6	5	3	3	7
女	70	11	6	5	7	2	7	2	6	3	21
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

## 2 年代

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
10～20代	19	4	0	2	1	1	1	0	0	0	10
30代	11	0	1	1	1	1	0	0	0	1	6
40代	35	5	3	3	3	3	4	2	5	0	7
50代	57	12	4	4	7	6	7	4	4	5	4
60代	5	1	2	0	0	0	1	1	0	0	0
無回答	1	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

## 3 研修の時期について

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
早い	1	0	0	0	0	1	0	0	0	0	0
ちょうどよい	116	22	9	9	12	10	12	7	9	4	22
遅い	10	0	1	1	0	0	1	0	0	2	5
無回答	1	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

### 【意見】

#### ○利根沼田

・新年度が始まり、ちょうど落ち着いた時期なので、今頃がよい。(ちょうどよいと回答)

#### ○太田・館林

・5月(遅いと回答)

#### ○高崎・安中

・夏休み前(遅いと回答)

#### ○桐生

・夏休み中がよい(ちょうどよいと回答)

#### ○吾妻

・9月、10月(ちょうどよいと回答)

#### ○渋川

・4～5月頃(遅いと回答)

○伊勢崎

- ・これ以降だと出やすい(ちょうどよいと回答)
- ・夏頃(遅いと回答)

○前橋

- ・10月～11月。もう少し早い時期がいい(遅いと回答)
- ・12月までがよい(遅いと回答)
- ・年内まで(遅いと回答)
- ・7～8月頃(遅いと回答)
- ・いつ行ってもいいと思います。(ちょうどよいと回答)
- ・6、7月(遅いと回答)
- ・いつでも(ちょうどよいと回答)

4 講義「群馬県手話言語条例と手話施策実施計画について」

(県障害政策課地域生活支援係)

(1)理解度

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
理解できた	35	5	1	2	5	2	4	2	3	1	10
おおむね理解できた	88	16	8	7	7	9	9	5	5	5	17
どちらともいえない	4	1	1	1	0	0	0	0	1	0	0
あまり理解できなかった	1	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1
理解できなかった	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

(2)講義時間

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
長い	5	0	1	1	0	0	0	0	1	1	1
ちょうどよい	117	19	8	9	12	11	13	7	7	5	26
短い	6	3	1	0	0	0	0	0	1	0	1
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

【意見】

○前橋

- ・声が小さく聞こえにくかったです。(理解できた/ちょうどよいと回答)
- ・とても興味深く勉強できました。(理解できた/ちょうどよいと回答)
- ・資料を棒読みの講義だと理解が難しかった(あまり理解できなかった/長いと回答)

5 講義「聴覚障害者と手話」(群馬県聴覚障害者連盟手話通訳派遣事務所)

(1)理解度

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
理解できた	42	6	2	1	6	2	3	2	2	2	16
おおむね理解できた	83	16	6	9	6	9	9	5	7	4	12
どちらともいえない	3	0	2	0	0	0	1	0	0	0	0
あまり理解できなかった	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
理解できなかった	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

(2)講義時間

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
長い	2	1	0	0	0	0	0	0	1	0	0
ちょうどよい	109	16	8	10	10	10	9	7	7	6	26
短い	12	3	2	0	0	1	3	0	1	0	2
無回答	5	2	0	0	2	0	1	0	0	0	0
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

【意見】

○前橋

- ・説明がわかりやすかったです。
- ・聴覚障害者の生活など、興味深く、手話の重要さが分かりました。
- ・分かりやすかったです。

6 実技「手話であいさつ・自己紹介をしよう！」

(群馬県聴覚障害者連盟手話通訳派遣事務所)

(1)理解度

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
理解できた	38	7	2	1	4	2	3	0	4	2	13
おおむね理解できた	81	13	8	9	8	9	8	5	4	4	13
どちらともいえない	9	2	0	0	0	0	2	2	1	0	2
あまり理解できなかった	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
理解できなかった	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

## (2) 講義時間

	計	利根沼田	太田・館林	高崎・安中	桐生	吾妻	渋川	藤岡	富岡	伊勢崎	前橋
長い	1	0	0	0	0	0	1	0	0	0	0
ちょうどよい	102	13	6	9	10	10	9	7	7	6	25
短い	24	9	4	1	1	1	3	0	2	0	3
無回答	1	0	0	0	1	0	0	0	0	0	0
合計	128	22	10	10	12	11	13	7	9	6	28

### 【意見】

#### ○利根沼田

- ・自己紹介ができるようになってよかった。覚えきりませんが…
- ・難しい。習得するのに時間が足りない。
- ・時間短くて大変でした。
- ・もう少し色々学びたかったです。

#### ○渋川

- ・理解はできるが、おぼえるのが大変だと思った。

#### ○藤岡

- ・初心者のため、忘れてしまいますが
- ・一度に沢山覚えられなかった

#### ○伊勢崎

- ・繰り返すことで覚えるので1回の時間はちょうどよい。しかし、1回では覚えられないのできっかけづくりとなった。

#### ○前橋

- ・講師の方の手話の教え方が楽しかったです。
- ・動画で復習してみたくなりました
- ・楽しくできました

## 7 その他意見

#### ○利根沼田

- ・窓口の例示もあるとよいと思った。今日は、どのような要件ですか？など。
- ・短い時間でしたが、楽しく実技を教えていただけたので、少し手話を覚えることができよかったです。本日の研修で学んだことをこれからの業務に生かしていきたいです。
- ・手話を使うことによって、言葉を大切にしようという意識が生まれたような気がします。もっと多くの人に手話を学んでほしいですね。手話が世界共通だと思えると素敵です。
- ・興味がわいたので今後も学びたい。
- ・手話を楽しく学べる良い機会になりました。
- ・なかなか難しいです。つい口に出してしまいます。耳が聞こえない方の苦勞が身にしみます
- ・繰り返し、研修会があると良いと思う。
- ・ろう者の方と意思疎通が出来たことが嬉しかった。興味が湧いた。
- ・とにかく楽しかったです。手話が身近に感じられました。

- ・とても楽しく、できるようになりたいと思いました。
- ・良いきっかけになりました。身近なものになりました。もう少し理解したいと思います。

#### ○太田・館林

- ・参考になりました。必要な時に使えるといいのですが難しいですね
- ・大変ためになりました。ちょっと難しく、でも楽しく学べました。

#### ○高崎・安中

- ・もっと多くの職員が参加してほしい。
- ・学校教育の中に取り入れたらどうか。(対象小学生で)聴覚障害者(子供)と交流。

#### ○桐生

- ・わかりやすく楽しく学べました。仕事の中で活用したいと思います。ありがとうございました。
- ・このような研修を通じて、地道な啓発活動が必要であると感じました。
- ・丁寧に教えていただきありがとうございました。
- ・楽しかったです。
- ・習ったことを忘れないように復習したいと思います。
- ・手話サークルへ加入したいと思います。
- ・みんなの前に出て実習して、良い経験をさせてもらいました。先生方のほがらかな笑顔にいやされました。
- ・継続してほしい。
- ・とても勉強になりました。他の手話もおぼえたいと思います。ありがとうございました。
- ・レベルアップの研修があれば受けてみたい。コミュニケーションが上手くとれない職員は良いかも
- ・夏休み中に、職員に夏期休暇を取得していただく形で実施すれば参加者が増えるかもしれません
- ・とても分かりやすく教えていただけました。練習してたくさん使える言葉を増やしていただきたいです。

#### ○吾妻

- ・意外と簡単でした。仕事の息抜きに良かったです。
- ・とても楽しく受講できました。
- ・手話について少し理解が進んだと思う。
- ・手話についてわかりやすく学べたので良かった。
- ・大変参考になりました。

#### ○渋川

- ・何回か受講しないと覚えられないと思います。
- ・大変参考になりました。
- ・もう少し手話の勉強をしたいと思いました。
- ・今回基礎を教えていただいたので、次回実践的なものも教えていただきたいです。貴重な研修を設けていただき、ありがとうございました。
- ・手話について関心があったので参加しました。楽しく研修できました。またこのような機会があれば参加したいと思います。
- ・また引き続き研修を続けていただき、参加していきたいです。ありがとうございました。

- ・初めてふれるのには、良いと思います。
- ・実技が多くわかりやすかったです。ありがとうございました。

#### ○藤岡

- ・今回は参加者が少なかったですが、地道に継続してとりくむことが大切だと思います。
- ・参加者が少なかったのが残念でした。動員をかけるなどして、参加者を増やす取組をすれば良いと思います。
- ・よいきっかけになりました
- ・色々質問に答えてもらってよかったです

#### ○富岡

- ・わすれないようにするにはどうしましょう 練習ですか？
- ・参加して良かったです。続編があればまた参加したいです。ありがとうございました。

#### ○伊勢崎

- ・手話を目にすることは何度かあったが、知る良いきっかけとなった。ろう者の方とも交流ができることは有効だと思った。
- ・手話は初めてです。勉強になります。
- ・たくさんの職員(職種問わず)に研修に参加してもらった方が良いと思いました。手話だけでなく、手話を使われる方の現状を知る良い機会だと思います。
- ・手話の講義は初めてでした。少しはづかしいですが、勉強になり楽しかったです。ありがとうございました。

#### ○前橋

- ・初めて手話を学びました。とても勉強になりました。
- ・窓口対応で使える事例集があるとよいのでは。コメディカル向け(県立病院等)にも広げてはどうでしょうか。
- ・なかなかない経験だった。職場で活かしていきたい。
- ・指文字の反対側バージョンもあると覚えやすいと思いました。
- ・研修回数を増やして広く参加を促すべき。
- ・何度も繰り返さないと身につかないことがわかりました。機会がありましたら又参加したい
- ・講師の方がユニークな方で研修も楽しく感じました
- ・条例ができたときは誇りに思いました。沢山研修を行っていただけたらと思います。
- ・すぐに覚えられるものがあつたので、機会があれば使いたいとおもいました。
- ・また機会があれば参加したいです。
- ・時間を忘れて、楽しく学ばせてもらいました。もっと沢山の言葉を覚えたいと感じました。帰宅し、子供にも教えてあげたいと思います。ありがとうございました。
- ・また機会があつたら参加したいです。
- ・定期的到手話を使う機会があれば覚えることにつながると感じました。
- ・自己学習に努めたいと思います。受付時の、バンプ付きのボタンの活用はしたいと思った。

・今回は、参加させていただき、ありがとうございました。研修センターの「手話入門」研修は毎年2月に実施しています。今回前橋地域が2月実施で同じ時期になってしまい、参加者が集まりにくかったように思います。調整させてもらえるとよいかなあと思いました。

・児童相談所にいた際に、ろう者を保護しあずかった際に、とても必要性を感じました。簡単なものは、覚えたいと思っていました。よい機会になりました。ありがとうございました。

